

Rappelons enfin que les îles Hawai jalonnent les routes maritimes de San-Francisco à Yokohama et en Chine; aussi bien, avec les Philippines et à l'aide du canal de Panama, les E.-U. sont maîtres des routes nord du Pacifique.

e.—Poss. chiliennes

Pâques, Sala y Gomez, Saint-Félix, Saint-Ambroise, Juan Fernandez.

L'îlot perdu de Pâques est surtout important par sa position sur la route de Sydney à Panama.

f.—Poss. mexicaines

Tres Marias, Revila Gigedo et Guadalupe.

Illes dont l'importance doit augmenter avec la percée de l'isthme de Panama.

g.—Poss. japonaises

Le Japon s'est annexé les îles Bonin, Volcanos, Marcus, sises à l'O. du Nippon.

LES TERRES POLAIRES

Terres polaires boréales:—Les parties N. de l'Amérique, de l'Europe et de l'Asie appartiennent à la zone polaire et entourent l'océan Glacial arctique d'une ceinture presque continue. L'océan Glacial lui-même renferme un grand nombre d'îles; les principales sont: Terres de Banks, de Baffin, îles Parry et terres découvertes par l'explorateur Bernier au N. de l'Amérique, puis le vaste Groënland. Au N. de l'Europe ce sont le Spitzberg, la Nouvelle-Zemble, la terre François-Joseph. Au N. de l'Asie les îles Sibériennes, la Nouvelle-Sibérie. Le pôle N. a enfin été atteint, croit-on, par Robert Peary, un américain en 1909, le 1 avril.

Terres polaires australes:—Nous avons indiqué dans les notions préliminaires l'hypothèse du continent polaire austral dont les premières amorces seraient les Terres Louis-Philippe, Terres de Wilkes, Terres Victoria, etc. L'immense champ de glace n'a pas encore livré tous ses secrets, mais en un *raid* rapide, le capitaine norvégien Roald Amundsen a atteint, affirme-t-il, le pôle S. en 1911, le 14 décembre.